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Se incorporan al parque automotor del servi-
cio público en el país 591 autobuses Yutong y 
para finales de este año se espera que ya estén 
en circulación dos mil para garantizar a usua-

rios y usuarias la atención requerida. Veintidós 
trenes del Metro de Caracas serán sometidos a 
remodelación para darles condiciones que pro-
tejan a la tercera edad. pág. 4

Suspendidos actos del 24 de junio y del 5 de julio por la Covid-19  

Presidente Maduro ordena fortalecer 
mantenimiento en el sector transporte 
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Ya está en Moscú 

Canciller Arreaza  
nos representará  
en el desfile del Día  
de la Victoria pág. 3 

 

Denuncia Samuel Moncada 

Bloqueo financiero  
de EEUU impide al país 
pagar compromisos  
con ONU pág. 3 

 

Organiza el MNA 

Hoy habrá foro virtual 
sobre Venezuela en Bienal 
de Arquitectura  
en Venecia pág. 14 

 

A trabajadores por cuenta propia 

Bono Quédate  
en Casa asigna  
el Sistema Patria pág. 2 

 

Padre Numa Molina 
destaca virtudes  
de José Gregorio 
Hernández pág. 2

11 889 534 54 Euro 22

San Juan to´ lo da Para los devotos de San Juan Bautista hoy es un día mágico, una jornada larga, de 
altares decorados,  oración, golpe de tambor, de bailes. Sin embargo, este año los venezolanos harán uso de su ingenio 
para rendirle culto al santo en medio de las limitaciones que impone la pandemia sin incumplir las medidas de protección 
dictadas por las instituciones sanitarias. No dudamos que así será, y que el santo, una vez más, observará a sus hijos, los 
bendecirá y dotará de fortaleza para afrontar la dura batalla contra la Covid-19, porque así como San Juan to´ lo tiene, San 

Juan to´ lo da. Foto Cortesía.

Aristóbulo Istúriz valora logros 
del año escolar que culmina pág. 5

Sismo de 7.5 de intensidad sacude varios 
estados y crea pánico en México pág. 11

Tema del Día

Hugo Chávez: Oligarquía criolla 
traicionó los sueños de Carabobo págs. 8 y 9

Cifras de Covid-19
Casos : 137
Acumulado 4.185

Importados : 81 Comunitarios : 56 Fallecidos : 0
Acumulado 35

En espacios públicos

Tribunal de Brasil ordena
a Bolsonaro usar tapabocas pág. 12
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El acto de beatificación del Médico  

de los Pobres se realizará durante  

el primer trimestre de 2021

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

E
l padre Numa Molina resaltó ayer 
que el doctor José Gregorio Her-
nández es un ejemplo de entrega 

y dedicación a los más necesitados, pues 
su “modelo de bondad que ofrecía al en-
tregar lo mejor de sí como profesional de 
la medicina a los más pobres es el mo-
delo de salud a copiar y el que necesitan  
los pueblos del mundo”.

“Si ese modelo de salud ajeno total-
mente al capitalismo, al lucro, entrega-
do a la gente, sí se da, entonces tendre-

mos un modelo de salud que sanará al  
mundo”, puntualizó.

Durante un contacto telefónico en el 
programa Café en la Mañana que trans-
mite Venezolana de Televisión, el padre 

Molina destacó que la beatificación del 
doctor José Gregorio Hernández llega en 
momentos de pandemia, en un momen-
to en que la salud está mal, no solo para  
Venezuela sino para el mundo.

“Es gratificante que en medio de la 
pandemia el papa Francisco beatifique 
a un médico. No olvidemos que entre 
las beatificaciones que el Papa aprobó 
hay tres beatos más, pero ninguno es  
médico”, indicó.

En este sentido, Molina explicó: “Se 
beatifica a un médico, un médico que 
dedicó su vida a entregar lo mejor de sí 
como profesional por los pobres”, lo que 
a su juicio lo hace transcender.

El sacerdote invitó al pueblo venezola-
no a preguntarse ¿qué estamos aportan-
do? ¿Qué vamos a hacer en materia de 
salud? ¿Cómo vamos a enfocar nuestro 
sistema de salud?

“Ciertamente hemos hecho grandes 
esfuerzos en Venezuela para que la sa-
lud llegue a donde tenga que llegar. La 

humanidad está necesitada de una sana-
ción y José Gregorio viene a ser en este 
momento la presencia de esa sanación, 
tanto física como espiritual, porque las 
dos tienen una necesidad muy grande en 
este momento. No es solo sanar lo somá-
tico, lo físico, hay que sanar el espíritu 
que está envenenado de violencia, de di-
visiones, de guerras, de intereses, de in-
dividualismo y del sálvese quien pueda, 
todos estos elementos necesitan salud”, 
aseveró.

HONORES
El padre Numa Molina detalló que si 

Venezuela no estuviera en cuarentena, 
estaría a la vuelta de la esquina la gran 
fiesta, que es la celebración, la liturgia, el 
aspecto litúrgico que se da en el contexto 
de una eucaristía, en la que un cardenal 
de la fe romana, autorizado y enviado 
por el papa Francisco, haría el rito de la 
beatificación de Hernández.

“Ya sabemos que en este semestre 
no se va a dar la beatificación por lo 
que vi que estaban avizorando por 
allí. Eso lo tienen que acordar entre la 
Conferencia Episcopal de Venezuela y 
el papa Francisco, y creo que esto va 
a ser en el primer trimestre de 2021, 
es decir, entre enero y marzo, sería la 
fiesta de beatificación de José Gregorio  
Hernández”, señaló.

Explicó que después de la beatifica-
ción viene la canonización, la cual re-
quiere de otro proceso, pero que ya no 
es un proceso tan largo como el proceso 
de beatificación porque ya hay todo un 
expediente recogido, formado y una can-
tidad de testimonios.

Asimismo, el padre Numa Molina re-
cordó que  José Gregorio Hernández tie-
ne devotos en toda América Latina, en 
las islas del Caribe, en República Domi-
nicana, y que solo en Ecuador lo llaman 
San José Gregorio y lo tienen desde hace 
rato en los altares. “La devoción del pue-
blo ecuatoriano hacia José Gregorio es 
muy grande”, dijo.

“El doctor José Gregorio Hernández ya 
es beato, ya está en los altares, ya puede 
ser venerado por el pueblo de Dios”, fina-
lizó Molina, quien recordó que el pasado 
viernes el Vaticano aprobó la beatifica-
ción del venezolano también conocido 
como “el Médico de los Pobres”.

La Congregación para la Causa de los 
Santos promulgó el 19 de junio de 2020 
el decreto con la autorización del papa 
Francisco para la beatificación de Her-
nández, lo que hará del médico de los 
pobres el cuarto beato venezolano y el 
primero del estado Trujillo.

Padre Numa Molina: La humanidad está necesitada de una sanación

T/ Redacción CO
Caracas

Ayer se inició la asignación del 
bono especial Quédate en Casa 

por medio de la plataforma Patria, 
dirigido a los trabajadores indepen-
dientes o por cuenta propia que hayan 
realizado el respectivo registro por la 
página www.patria.org.ve.

Las personas beneficiadas recibirán 
el siguiente mensaje de texto por el 

número 3532: “Pido el apoyo del pue-
blo en el cumplimiento de las medidas 
para cortar las cadenas de transmi-
sión del virus. Sigamos cuidándonos,  
#QuédateEnCasa”.

Para la entrega del bono al sector 
privado se verificará la condición 
del trabajador que fue reportada en 
la opción Laboral y se confirmará 
con la lista de trabajadores enviada 
por la empresa, indica una nota de 
prensa.

Para trabajadores independientes o por cuenta propia

Comenzó asignación del bono Quédate en Casa
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T/ Minci
Caracas

El Presidente de la Repúbli-
ca Bolivariana de Vene-

zuela, Nicolás Maduro, celebró 
en su cuenta oficial de Twitter 
los 84 años de Carlos Fonseca 
Amador, comandante de la  
Revolución Sandinista.

“Un saludo a nuestro herma-
no Daniel Ortega y a su com-
pañera Rosario, quienes hoy 
celebran 84 años del natalicio 
de Carlos Fonseca Amador, co-
mandante heroico de la Revolu-
ción Sandinista que consagró 

su vida a defender los derechos 
de justicia y a dignificar al  
pueblo nicaragüense”.

Carlos Alberto Fonseca 
Amador fue un profesor, polí-
tico y revolucionario nicara-
güense, fundador del Frente 
Sandinista de Liberación Na-
cional (FSLN) junto a San-
tos López, Silvio Mayorga, 
Faustino Ruiz, Tomás Borge 
Martínez, Noel Guerrero San-
tiago y Bayardo Altamirano  
López, entre otros.

Este ferviente revolucionario 
escribió, entre 1970 y 1975, nu-
tridos ensayos que guiaron la 

batalla contra la dictadura de la 
familia Somoza, instaurada en 
el país en 1934. Los textos fueron 
recopilados y publicados con los 
títulos  Bajo la bandera del san-
dinismo y Viva Sandino cuatro 
años después de su muerte en 
combate contra la dictadura  
somocista, en 1976.

En 1980, el FSLN ingresó 
victorioso a la ciudad de Mana-
gua, y puso fin al periodo dicta-
torial que duró más de cuatro 
décadas. Posteriormente fue 
nombrado Héroe Nacional y 
Comandante en Jefe de la Re-
volución Popular Sandinista.

Cada vez que se intenta pagar  

el dinero es devuelto o confiscado 

debido a las sanciones de Washington 

T/ Deivis Benítez-Hispantv
F/ Archivo
Caracas

E
l embajador de la República Bo-
livariana de Venezuela ante la 
Organización de las Naciones 

Unidas, Samuel Moncada, denunció que 
el bloqueo financiero y la aplicación de 
sanciones y medidas coercitivas contra 
la nación impuestos por el Gobierno de 
Estados Unidos impiden pagar a tiempo 
al organismo internacional.

En una carta fechada el 15 de junio di-
rigida al secretario general de la ONU, 
António Guterres, el embajador explicó 
que las sanciones estadounidenses “nos 
han impedido transferir satisfactoria-

mente los fondos necesarios a las cuen-
tas bancarias de las Naciones Unidas 
situadas no solo en los Estados Unidos 
sino también en otros países”.

“Cada vez que hemos intentado rea-
lizar la transferencia correspondiente, 
se ha rechazado la transacción o se han 
devuelto los fondos a nuestras cuentas 

bancarias en el mejor de los casos”, ex-
presa en la misiva. En otras ocasiones, 
continuó Moncada, los fondos habían 
sido congelados o confiscados debido a 
las sanciones impuestas por Washing-
ton a Caracas.

En este sentido, solicitó a Guterres 
“buscar una solución financiera” que 
permita a Venezuela transferir de modo 
seguro los fondos a las cuentas banca-
rias de la ONU. Y resaltó: “Venezuela, 
como miembro responsable de la comu-
nidad internacional, siempre ha tenido 
tanto la voluntad política como la capa-
cidad financiera de cumplir, de manera 
oportuna, sus obligaciones con la Orga-
nización”.

“Disponemos de los recursos financie-
ros para satisfacer nuestra obligación 
con las Naciones Unidas, tenemos el di-
nero para hacer frente al pago mínimo 
necesario y estamos más que dispuestos 
a hacerlo», aseguró Moncada.
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T/ Min-Agricultura Productiva
Caracas

El ministro del Poder Po-
pular para la Agricultura 

Productiva y Tierras, Wilmar 
Castro Soteldo, se reunió ayer  
con el embajador de Sudáfri-
ca, Joseph Muzi Khehla, con 
el propósito de fortalecer la 
cooperación agrícola entre 

ambas naciones. “Vamos a tra-
bajar con los viceministros y 
equipos técnicos de los dos paí-
ses una propuesta de acuerdos 
de complementación económi-
ca”, informó el ministro.

Detalló que también revisa-
rán los acuerdos y los protoco-
los fito y zoosanitarios para la 
importación agrícola, inclu-
yendo embriones y pajuelas 

de Sudáfrica a Venezuela para 
mejorar  los rebaños bovino, 
ovino y caprino.

Castro Soteldo informó que 
en las próximas semanas ha-
rán un recorrido por los es-
tados Portuguesa, Guárico, 
Zulia y Lara para ver expe-
riencias agroproductivas con 
cereales, ganado y acuicultu-
ra con potencial de inversión.

Denunció en carta dirigida al secretario general de la ONU, António Guterres

T/ Redacción CO
F/ Mppre
Caracas

El ministro del Poder Po-
pular para Relaciones Ex-

teriores de Venezuela, Jorge 
Arreaza, llegó ayer a Moscú, 
Rusia, para asistir al desfile mi-
litar en conmemoración del Día 
de la Victoria en la Gran Gue-
rra Patria, tradicional celebra-
ción que había sido postergada 
por la pandemia.

En la cuenta de Twitter de la 
Cancillería venezolana se infor-
mó que durante la visita del canci-
ller a Rusia, cumplirá una impor-
tante agenda de trabajo, en la cual 
está previsto un encuentro con  
su homólogo, Serguéi Lavrov.

“El 24 de junio en Moscú se 
celebrarán las negociaciones 

del ministro de Asuntos Ex-
teriores de Rusia, Serguéi La-
vrov, y el ministro de Asun-
tos Exteriores de Venezuela, 
Jorge Arreaza, que repre-
sentará a Caracas en el Des-
file de la Victoria”, reseña la 
Cancillería rusa.

El pasado mes de abril, el pre-
sidente ruso, Vladimir Putin, 
anunció su decisión de posponer 
el tradicional desfile militar del 
Día de la Victoria, hasta el 24 de 
junio por los riesgos asociados  
la Covid-19.

La nueva fecha coincide con 
el aniversario del primer des-
file militar para conmemo-
rar la derrota de la Alemania 
nazi, que se desarrolló el 24 de 
junio de 1945 en la plaza Roja 
de Moscú, refiere el sitio web 
Sputnik News.

Canciller Arreaza llegó a Rusia para 
asistir al desfile del Día de la Victoria

Envió saludos al presidente Daniel Ortegas y al pueblo nicaragüense

Jefe del Estado celebró natalicio del comandante  
de la Revolución Sandinista Carlos Fonseca Amador

Reunión entre el ministro Wilmar Castro Soteldo y el embajador Joseph Muzi Khehla

Sudáfrica y Venezuela fortalecen cooperación en materia agrícola
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Un total de 56 nuevos casos de Covid-
19 de transmisión comunitaria y 81 im-
portados en las últimas 24 horas fueron 
reportados ayer por el Ejecutivo Nacio-
nal, lo que eleva a 4.185 el número total 
de contagios en Venezuela.

El presidente Nicolás Maduro y la 
vicepresidenta ejecutiva, Delcy Rodrí-
guez, ofrecieron el parte y mostraron 
preocupación por un nuevo foco de 
contagio en El Vigía, estado Mérida, por 
la irresponsabilidad de una persona que 
llegó por una trocha y celebró una fiesta 
donde se contagiaron 18 personas.

La vicepresidente dio detalles sobre el 
resto de los casos comunitarios y dijo que 
en Mérida se reportaron en total 25 casos, 
incluyendo los 18 de El Vigía. Hay siete 
casos en Lara, siete en Miranda, ocho en 
Distrito Capital, dos en Aragua, dos en La 
Guaira, dos en Trujillo, uno en Monagas,  
uno en Anzoátegui  y uno en Yaracuy.

Sobre los casos de Trujillo, uno se 
encuentra en estado delicado, mientras 
que otro paciente deriva del foco del 
Mercado Las Pulgas del estado Zulia, 
que aún se mantiene activo y ha dejado 
un saldo de más de 400 personas infec-
tadas y 13 fallecidos.

En referencia a los casos importados, 
detalló que 66 proceden de Colombia, 
uno de Brasil, ocho de Perú y seis de 
Ecuador.

Para el fortalecimiento de la Gran Misión Transporte

Expresó su reconocimiento a los 

trabajadores del Metro de Caracas 

y recordó que se dio la orden 

de reabrir varias estaciones del 

sistema subterráneo para el traslado 

de trabajadores de los sectores 

priorizados durante la cuarentena

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela; Nicolás 
Maduro Moros, ordenó ayer al mi-

nistro del Poder Popular para el Trans-
porte, Hipólito Abreu, incorporar al Sis-
tema Nacional de Transporte Público del 
país 2 mil unidades Yutong para finales 
del año 2020.

“Tenemos que mejorar el sistema de 
transporte, tenemos que incorporar nue-
vas unidades en las rutas para apoyar a 
nuestro pueblo y mejorar la movilidad de 
la población”, expresó el Jefe del Estado 
durante la entrega de 591 autobuses Yu-
tong, que beneficiaran a 26 operadoras de 
transporte de todo el territorio nacional.

En este sentido, estableció un contacto 
con el gobernador del estado Yaracuy, 
Julio León Heredia, quien resaltó en la 
planta de ensamblaje de autobuses Yu-
tong que “a pesar de la pandemia del 
coronavirus Covid-19, la fuerza trabaja-
dora se mantiene produciendo bienes y 
servicios para el beneficio del pueblo”.

“Estas 591 unidades ensambladas en 
Venezuela, de 25 y 36 puestos, desde ya se 
incorporan al servicio público en todo el 
territorio nacional. Son unidades de pro-
funda calidad, cómodas y modernas”, ex-
presó el gobernador León Heredia.

Entre los estados que recibieron uni-
dades de transporte se encuentran Zulia 
(60), Carabobo (40),  Bolívar (40), Aragua 
(37), Lara (35),  Mérida (30), Táchira (30), 
Sucre (25), Miranda (100) y Caracas (120), 
entre otras.

Por su parte, el ministro del Poder 
Popular para el Transporte, Hipólito 
Abreu,  aseguró: “No hay un solo espacio 
del territorio donde no se haya entregado 
una unidad de transporte para aliviar 
el momento del país ante la pandemia”. 
Asimismo informó que se han reparado 
más de 200 unidades para fortalecer el 
transporte público.

PROYECTO TREN CARACAS
De igual manera, el Jefe del Estado 

expresó su reconocimiento a los traba-
jadores del Metro de Caracas, y recordó 
que se dio la orden de reabrir varias esta-
ciones del Metro de Caracas y demás sis-
temas subterráneos para garantizar el 
traslado de los trabajadores de sectores 
priorizados durante la cuarentena.

Puntualizó que la intención es “hacer 
al país autosustentable para avanzar en 
el funcionamiento del sistema de trans-
porte”. En este sentido, el Mandatario 
Nacional, hizo un contacto con el vicemi-
nistro Claudio Farías, quien explicó que 
el Gobierno Nacional activó el proyecto 
Tren Caracas de Gran Misión Transpor-

te, que tendrá como objetivo fundamen-
tal la recuperación de 22 unidades del 
Metro de Caracas.

Farías detalló que con este plan han 
elaborado 1.600 fusibles, que representa 
un ahorro de recursos de casi 100 por 
ciento, así como gomas para los acopla-
dores de los trenes, que es para el Estado 
venezolano  un ahorro en divisas.

Especificó además que el Proyecto 
Tren Caracas mejorará “aire acondicio-
nado, motores nuevos y ruedas”. Tam-
bién señaló que han sustituido los cables 
de cobre por otros de aluminio, y agregó 
que obreros del Metro de Caracas ela-
bora la “zapata”, unidad que permite la 
sincronización con el tercer riel que ga-
rantiza la energía del tren.

TRANSPORTE ACUÁTICO DE PASAJEROS
De igual manera, se presentaron otros 

dos barcos del proyecto de Transporte 
Acuático de Pasajeros (TAP) para forta-
lecer la industria  nacional y el traslado 
de usuarios entre Chacopata-Porlamar, 
Araya-Cumaná y Maracaibo-Costa Oc-
cidental del Lago.

“Arribamos a seis embarcaciones que 
van a consolidar las rutas que hemos ve-
nido trabajando y desarrollando en los 
últimos años”, explicó el presidente del 
Instituto Nacional de los Espacios Acuá-
ticos (Inea), César Romero.

Por otra parte, el gobernador del es-
tado Sucre, Edwin Rojas, señaló que el 
proyecto tiene como objetivo construir 
15 embarcaciones, 10 de tipo monocasco 
y cinco catamarán, y se plantea también 
el desarrollo de barcos de carga.

El presidente Nicolás Maduro informó 
la suspensión de los desfiles militares 
para conmemorar los 199 años de la 
Batalla de Carabobo, que se conmemo-
ra el 24 de junio, y la Firma del Acta de 
Independencia, el 5 de julio, a causa de 
la Covid-19.

“Por la cuarentena radical se han sus-
pendido los actos de desfiles del 24 de ju-
nio y del 5 de julio, se harán eventos con-
memorativos al Ejército y a la Batalla de 
Carabobo, arranque del bicentenario en el 
marco de la cuarentena estricta”, precisó.

El Mandatario Nacional señaló que 
el 5 de julio se harán actos para home-
najear al pueblo y a la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana (FANB). “Este año 
no puede haber desfile por ahora, los 
haremos más adelante. Estamos cum-
pliendo la cuarentena necesaria para 
cortar las cadenas de transmisión del 
virus”, agregó.
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Entre el 26 y 27 del presente 

mes se realizará el II Congreso 

Pedagógico Nacional Virtual 

2020, con motivo de los 

150 años del Decreto de 

Instrucción Pública, dictado  

en 1870 por el presidente 

Antonio Guzmán Blanco,  

el cual declaró la instrucción 

pública, gratuita y obligatoria 

en Venezuela

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l vicepresidente de De-
sarrollo Social y Terri-
torial, Aristóbulo Istú-

riz, aseguró ayer que a pesar 
de la coyuntura con motivo 
de la pandemia de Covid-19 
se logró que año escolar, que 
culmina el próximo martes 
30, se desarrollara de manera 
extraordinaria.

“El año escolar ha sido ex-
traordinario. El día 30 de junio 
culmina todo el proceso de cla-
ses. La educación media y el 
cierre de las actividades sociola-
borales. Tenemos que estar con-
tentos, y por supuesto tenemos 

un plan para continuar el pro-
grama Cada Familia una Es-
cuela en vacaciones”, aseguró.

El planteamiento lo hizo Is-
túriz en compañía de la prime-
ra vicepresidenta de la Asam-
blea Nacional Constituyente 
(ANC), Tania Díaz, durante el 
programa Dando y Dando, que 
Transmite Radio Nacional de 
Venezuela.

Istúriz, quien también es el 
ministro del Poder Popular para 
la Educación, explicó que pa-
ralelamente con el final del pe-
riodo escolar se celebrará entre 
el 26 y el 27 del presente mes el 

II Congreso Pedagógico Nacio-
nal Virtual 2020, en el contexto 
de los 150 años del Decreto de 
Instrucción Pública dictado en 
1870 por el presidente Antonio 
Guzmán Blanco, que declaró la 
instrucción pública, gratuita y 
obligatoria en Venezuela.

INVITADOS INTERNACIONALES
El ministro  precisó que al 

congreso asistirán invitados 
internacionales y representan-
tes de la Unicef y la Unesco, que 
participarán de modo virtual 
para ofrecer sus ideas sobre 
esta modalidad de aprendizaje 

y enseñanza que se  aplicó en 
Venezuela a propósito de la cua-
rentena decretada por el Ejecu-
tivo Nacional para la preven-
ción del coronavirus.

Destacó que el Congreso 
Pedagógico Nacional Virtual 
2020 se ha llevado a cabo en 
los circuitos escolares y en el 
ámbito estadal y está previsto 
que se desarrolle en dos eta-
pas a escala nacional. “Una 
presentación de cada estado 
el día 26 y, para el 27 de junio 
realizar una presentación por 
región, es decir, región orien-
tal, andina, llanera y la región 
de Guayana”, explicó.

“QUEDARSE EN CASA ES LA 
MEJOR PREVENCIÓN”

Acerca de la pandemia de 
Covid-19, Istúriz enfatizó que la 
manera en que han gestionado 
la emergencia sanitaria los go-
biernos de la región ha afectado 
a Venezuela.

Y señaló: “El impacto con que 
los gobiernos vecinos han re-
accionado frente a la pandemia 
nos ha venido afectando”.

Por su parte, al referirse a 
la situación de la Covid-19, la 
constituyente Tania Díaz in-
dicó: “Hay restricción de mo-
vilización de un municipio a 
otro, el estado Zulia tiene 

un foco importante”. Y aña-
dió: “Es muy importante que 
cumplamos con este plan, no 
es juego el tema del corona-
virus, la mejor prevención es 
quedarse en casa”.

Asimismo, sostuvo que es 
acertada la decisión del Gobier-
no Nacional de paralizar el Me-
tro de Caracas y el ferrocarril de 
los Valles del Tuy durante esta 
semana para evitar contagios. 
“Es un virus muy contagioso, 
gracias a Dios tenemos un siste-
ma de salud que nos ofrece todo 
gratis”, subrayó.

Sobre la reciente beatifica-
ción del doctor José Gregorio 
Hernández, el ministro Istúriz 
manifestó: “El Siervo de Dios, 
es un patrimonio espiritual de 
nuestro país, la gente le ha te-
nido mucha fe”.

Por su parte, la constituyen-
te Tania Díaz expresó que el 
doctor José Gregorio Hernán-
dez, “aparte de ser un católico 
ferviente, fue un hombre que 
aportó a la parte científica de 
Venezuela”. 

Señaló: “Hay toda una or-
ganización de creyentes que 
tienen décadas gestionando y 
pidiendo que la Iglesia católi-
ca reconozca los milagros de 
José Gregorio Hernández”..

Afirmó el ministro del Trabajo, Eduardo Piñate

Gobierno Bolivariano garantiza producción de bienes a pesar de la coyuntura ocasionada por la Covid-19

T/ L.M.F.
Caracas

El ministro del Poder Popular para el 
Proceso Social del Trabajo, Eduardo 

Piñate, aseguró ayer que Venezuela se-
guirá haciendo frente a la recesión mun-
dial generada por la pandemia de Co-
vid-19 con una política que garantiza la 
producción de los bienes esenciales, pero 

siempre teniendo al ser humano como 
centro de todas las políticas de Estado.

Reiteró que en Venezuela hay un mo-
delo que privilegia y pone en el centro 
al ser humano. “Aquí no se ha dejado de 
producir ni un día y hay una clase obrera 
que está ahí produciendo, que ha garan-
tizado que la mayor cantidad de alimen-
tos sean producidos en el país”, aseguró. 
Así se expresó Piñate durante su parti-

cipación en el foro online Clase obrera, 
producción y conciencia en cuarentena, 
organizado por el Partido Socialista Uni-
do de Venezuela (PSUV).

Señaló  que la clase obrera está asu-
miendo todos los procesos de producción 
con los más de dos mil Consejos Produc-
tivos de Trabajadores (CPT), creados por 
el presidente Nicolás Maduro, “con el fin 
de ser un instrumento de la clase obrera 

para asumir papel de vanguardia en la 
producción nacional”.

El titular de la cartera de Trabajo pre-
cisó que Venezuela cuenta con los CPT y 
el modelo de gestión empresarial socia-
lista para fortalecer la economía produc-
tiva y diversificada. Y reiteró: “Frente a 
esa recesión mundial, nosotros hemos 
mantenido una política que garantiza los 
bienes esenciales a la población”.

T/ L.M.F.
Caracas

El gobernador del estado Miranda, Héctor Rodrí-
guez, hizo ayer un llamado a la participación a to-

das las tendencias políticas del país con motivo de las 
elecciones de la Asamblea Nacional (AN), previstas 
para finales de 2020, según establece la Constitución 
Nacional.

“Invito a los distintos actores de las fuerzas políticas 
a que vayan a expresar su argumento y sus ideas, pero 
que no sea desde la perspectiva del odio. Yo llamo a la 
máxima participación y organización de todas y cada 
una de las tendencias políticas”, expresó.

Manifestó que su aspiración es que el nuevo crono-
grama electoral se desarrolle en paz, y exhortó a los 
funcionarios de los organismos de seguridad a ser los 
garantes de la paz en todo el territorio mirandino.

En ese sentido, recordó mediante el voto Miranda 
dejó de ser el estado más violento de país. Aseguró que 
en democracia se resuelven las diferencias de la mejor 
manera.

“Que viva el debate y la confrontación de las ideas, 
pero con respeto. Nuestro trabajo es que esas diferen-
cias se desarrollen, se desenvuelvan y resuelvan en paz. 
La mejor forma de resolver los problemas y las dife-
rencias es a través de las vías democráticas”, afirmó.

Culmina el próximo martes 30

Llamó a los partidos a participar en las elecciones en paz

Héctor Rodríguez: En democracia se resuelven las diferencias de la mejor manera
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La alcaldesa Erika Farías 

informó que a 11.730 

trabajadores, comerciantes  

y transportistas del Mercado 

Mayorista de Coche, ubicado  

en el municipio Libertador  

de la capital, se les aplicarán 

pruebas de despistaje  

de Covid-19

T/ Redacción CO
F/ Alcaldía de Caracas
Caracas

E
l Gobierno Nacional y la 
Alcaldía del municipio Li-
bertador  realizaron ayer 

jornadas de desinfección y despis-

taje en 95 comunidades de Cara-
cas para contener la Covid-19, in-
formó la alcaldesa, Erika Farías.

Agregó que estas actividades 
se llevaron a cabo en los secto-

res en los que “se han detecta-
do los 96 casos comunitarios”, 
e instó a la población a utilizar 
los medios de protección para 
evitar el contagio.

DESINFECTAN  MERCADO 
MAYORISTA DE COCHE

Erika Farías agregó que a 
11.730 trabajadores, comer-
ciantes y transportistas del 

Mercado Mayorista de Co-
che, ubicado en el municipio 
Libertador de Caracas, se les 
aplicarán pruebas de despis-
taje de Covid-19.

El lunes “arrancamos con 
11.730 personas del mercado, 
es completamente gratuito, 
lo garantiza el Gobierno re-
volucionario y tiene el único 
objetivo de proteger a nues-
tro pueblo”, expresó.

Detalló que del total, 4.300 
son concesionarios del recin-
to, 5 mil de la economía in-
formal, 2.200 de transporte y 
230 trabajadores. 

Explicó que el objetivo es 
cortar las cadenas de trans-
misión. Resaltó que se traba-
ja en toda la ciudad aplicando 
test de despistaje y desinfec-
tando espacios públicos.

Un total de 435.882 ba-
chilleres se graduarán entre 
el 30 de junio y 31 julio, in-
formó este martes el minis-
tro del Poder Popular para 
la Educación, Aristóbulo 
Istúriz.

“435.882 bachilleres más 
los egresados de la Univer-
sidad del Magisterio; a par-
tir del 30 de junio culminan 
las clases y vamos a tran-
sitar el proceso de evalua-
ción”, dijo.

Detalló que la educación 
media y técnica tendrá el ve-
nidero 30 la presentación del 
trabajo social, y del 1 al 10 
de julio las pruebas de revi-
sión. La entrega de boletines 
será del 13 al 24 del próximo 
mes y el conferimiento de tí-
tulos del 30 y 31 de julio.

Del total, 316.335 corres-
ponden al sistema de media 
general y 20.555 a la forma-
ción técnica.

Respecto a la Misión Ro-
binson, el ministro informó 
que egresarán 42.247, de los 
cuales 4.321 son alfabetiza-
dos y 37.926 obtendrán el 
título de sexto grado.

Asimismo y como parte 
del calendario de activida-
des, para el 3 de julio se pre-
vé la graduación de 23.693 
vencedores y vencedoras 
de la Misión Ribas.  Final-
mente, el 9 de julio el Ins-
tituto Nacional de Capacita-
ción y Educación Socialista 
(Inces) promoverá a 2.457 
bachilleres productivos, 
mientras que en educación 
especial en la modalidad 
de adultos se graduarán 
30.595 personas.

T/ L.A.Y.
F/ Mppe
Caracas

A propósito de la conmemo-
ración del 199º aniversa-

rio de la Batalla de Carabobo 
el 24 de junio, el Ministerio del 
Poder Popular para la Educa-

ción (MPPE) difundirá docu-
mentales sobre esta gesta. Así 
se acordó durante un conver-
satorio virtual con la Juventud 
Patriótica Estudiantil en el III 
Congreso Nacional en el que 
participaron estudiantes de la 
Federación Venezolana de Edu-
cación Media.

La videoconferencia, lide-
rada por el ministro Aris-
tóbulo Istúriz, tuvo como 
finalidad informar sobre la 
agenda de actividades que se 
desarrollará a propósito del 
aniversario de la Batalla de 
Carabobo, rumbo a su bicen-
tenario.

Istúriz señaló que “esa lucha 
independentista hace que uno 
se sienta patriota”.

La Batalla de Carabobo, una 
de las principales acciones mi-
litares de la Guerra de Indepen-
dencia de Venezuela, se llevó a 
cabo en el Campo de Carabobo 
el 24 de junio de 1821.

T/ Redacción CO
F/ ZODI-Los Andes
Caracas

Este lunes fueron puestos 
a la orden del Ministerio 

Público (MP) 17 ciudadanos 
por violar el control sanitario 
contra la Covid-19 en el estado 
Táchira.

“@Redi_andes @Zodi_Ta-
chira Dorso de la mano con el 
dedo índice señalando hacia la 
derecha los 17 ciudadanos dete-
nidos por evadir los controles y 
que pretendían viajar fuera del 
estado”, informó la Zona Opera-

tiva de Defensa Integral (ZODI) 
Táchira en  Twitter.

Asimismo detalló que fueron 
puestos a orden del Ministerio 
Público por violación al decreto 
presidencial N° 4209, que esta-
blece el estado de alarma.

El pasado domingo el Gobier-
no Nacional anunció que desde 
el pasado lunes se radicaliza-
rían las acciones para cortar 
la propagación del virus en 10 
estados del país por el aumento 
en los casos comunitarios e im-
portados.

El presidente Nicolás Maduro 
informó durante el acto de con-
memoración del tercer año de la 
Gran Misión Chamba Juvenil 
que las medidas de radicaliza-
ción de la cuarentena en Vene-
zuela obedecen al  incremento 
de los contagios provocado por 
trocheros inescrupulosos y 
connacionales inconscientes.

Instan a la población a utilizar los medios de protección

 

A partir de hoy

Ministerio de Educación difundirá documentales
para conmemorar la Batalla de Carabobo

Lucha frontal contra los trocheros

Detenidos 17 ciudadanos por violar
control sanitario en el estado Táchira
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Se trata de un movimiento con 2.270 integrantes  

a escala nacional  nivel nacional, que ya  

ha reactivado catorce grandes compañías. 

T/ Jessica Dos Santos-RT
F/ RT
Caracas

E
l Ejército Productivo Obrero (EPO) es un movi-
miento social compuesto por trabajadores vene-
zolanos, que decidieron juntarse a partir del año 

2014 para recuperar, a través del trabajo voluntario, 
diversas empresas paralizadas, como consecuencia de 
la coyuntura económica que atraviesa el país, la esca-
sez de repuestos e insumos a raíz del bloqueo estado-
unidense, y los distintos procesos de desestabilización 
política.

El grupo, con 2.270 integrantes en todos los estados 
del país, se define como “un ejército no convencional 
para ganar una guerra no convencional”. Después que 
los trabajadores de las empresas en problemas se comu-
nican con el EPO, los miembros más idóneos de este co-
lectivo (dependiendo del área a tratar y de la ubicación 
geográfica), se trasladan a la entidad para “hacer un 
levantamiento de los nudos críticos”.

Este informe se hace a través de entrevistas tanto a 
los gerentes como a la clase trabajadora, “a la par del 
diagnóstico del propio Ejército”, señala Sergio Reque-
na, integrante del movimiento.

Luego de tener claro el panorama y alcanzar un 
acuerdo entre las partes, los expertos del EPO se ponen 
manos a la obra para iniciar las denominadas “Batallas 
ProductivasObreras”, que duran de cinco a siete días, 
aunque todo depende del proceso productivo y de la en-
tidad laboral a intervenir.

¿SIN PRESUPUESTO?
Hasta el momento, mediante este mecanismo, se han 

reactivado 14 grandes empresas, incluyendo plantas de 

harina, empaquetadoras, o empresas de gas.  Una de 
las batallas más épicas fue en el Complejo Refinador de 
Amuay, en Paraguaná (estado Falcón).

De acuerdo con Requena, si se requiere presupuesto 
para lograr la reactivación de las empresas “esa inver-
sión debe venir de la entidad en problemas”. Sin em-
bargo, en muchas ocasiones la solución llega cuando se 
logra la complementariedad entre empresas del mismo 
Estado, “pues lo que falta en una, en otra sobra”.

“En Venezuela tenemos un sistema no integrado de 
entidades de trabajo del Estado, lo que hace que cada 
quien realice sus compras por separado, y a la larga 
esto nos ha llevado a paralizar empresas por falta de 
comunicación”, dice Requena.

Ante esta situación, lo que hacen en es invitar a los 
trabajadores de empresas cercanas a la que está en pro-
blemas, “para tratar de romper el aislamiento y obtener 
intercambios que traigan beneficios mutuos y desarro-
llo para todos”.

Requena también reconoce que, en muchos casos, las 
empresas están sin producir por la falta de voluntad de 
muchos directivos, que “buscan soluciones individua-
les y únicamente a través de la solicitud de recursos ex-
traordinarios”, lo que ha generado un gran parque de 
maquinarias paralizadas “por trámites burocráticos o 
pequeñas cosas como un fusible quemado”.

Requena considera que muchas de estas demoras es-
conden la existencia de intereses económicos, con “co-
misiones” en juego que entorpecen el proceso de acti-
vación.

No obstante, Julia Puello, otra integrante del movi-
miento, asegura que la iniciativa del EPO demostró 
que la clase obrera puede modificar la estructura del 
Estado, incluyendo este tipo irregularidades. “Los tra-
bajadores podemos articularnos para generar cambios 
reales”, dice convencida.

Puello, de 67 años, recuerda que al principio de su 
labor en EPO, muchos trabajadores de empresas pa-
ralizadas estaban recelosos por la intervención de ese 
ejército obrero. “Pensaron que íbamos a quitarles sus 
puestos, sus espacios”, narra. Pero superado el resque-

mor inicial, decidieron unirse en pro del rescate de las 
empresas.

“Después trabajamos juntos también la formación 
intelectual como un eje transversal y hasta las emocio-
nes”, comenta. 

CON VISIÓN DE FUTURO
En estos momentos, el Ejército está desarrollando 

contactos con diferentes organizaciones, empresas, co-
munas, para preparar las próximas “batallas”. “Donde 
haya reservas morales, capacidad de indignación y vo-
luntad de hacer, allí va a estar el EPO haciendo la re-
cuperación operativa de esas entidades de trabajo para 
que puedan satisfacer las necesidades del pueblo vene-
zolano”, sostiene Requena.

Por esa razón, el movimiento le propuso al Ejecutivo 
Nacional la creación de una Gran Misión, bajo la deno-
minación de Mantenimiento Soberano, impulsada por 
trabajadores y trabajadoras provenientes de organiza-
ciones populares, Misiones, Consejos Comunales, Co-
munas y demás tipos de estructuras populares.

No obstante, este planteamiento aun no recibe res-
puesta oficial. “Realizamos la propuesta en junio del 
2019, la elevamos públicamente y la hicimos llegar a va-
rios integrantes del alto gobierno, pero hasta ahora no 
hemos tenido respuesta referente a eso. Pero, sí. Quere-
mos que este proyecto se amplié y seguiremos luchan-
do”, explica Requena. 

De acuerdo con sus miembros, el EPO se opone a cual-
quier política económica que busque un rol preponde-
rante al sector privado o extranjero, pues confían en 
que la clase obrera “tiene la capacidad de rescatar la 
producción para sostener el horizonte socialista en Ve-
nezuela”.

“Si todos nos sentimos parte de esto, si asumimos ser 
clase obrera o trabajadora o el nombre que quieran, 
pero miembros de un colectivo, podemos aportar mu-
chísimo en la industria petrolera, alimenticia, sanita-
ria, turística”, considera Julia, quien lamenta que muy 
pocos conozcan la gesta de un Ejército que, en vez de 
armas, empuña voluntades.

Han reactivado 14 grandes empresas entre ellas plantas de harina y empaquetadoras
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El comandante Hugo Chávez consideró 

la Batalla de Carabobo como un hecho 

culminante. Aquel día fue como el 

sello, como el broche de oro, fue como 

terminar la redondez de un círculo, 

círculo que se extendió a lo largo 

de una década, desde 1811 hasta 

1821. Nueve años después el sueño 

bolivariano caería fulminado por la 

traición. A 199 años de aquella gesta, 

la lucha continúa

T/ Manuel Abrizo
F/ Archivo CO
Caracas

L
a conmemoración del aniversario 
de la Batalla de Carabobo, con la 
cual se celebra igualmente el día 

del ejército nacional, ocupó un lugar 
preferencial entre las fechas históricas 
que centraron la atención de Hugo Ra-
fael Chávez Frías como presidente. Al-
rededor de ellas y su bicentenario fijó y 
trazó ciclos y metas que debería cumplir 
la Revolución Bolivariana, cuyo proceso 
equiparó con una línea de continuidad 
de la lucha de independencia liderada 
por Simón Bolívar. Desde los primeros 
años de su gestión de gobierno, Chávez 
imaginaba la fechas, los actos y en qué 

etapa estaría Venezuela, por ejemplo, el 
5 de julio de 2011, el año de 2019 con el 
bicentenario del Congreso de Angostura 
y la liberación de la Nueva Granada, el 
24 de junio de 2021, en 2026, bicentenario 
del Congreso Anfictiónico de Panamá y 
en 2030, quizá el año más doloroso, os-
curecido  por el asesinato del mariscal 
Antonio José de Sucre, la disolución de 
Colombia y la muerte de Bolívar. Sin em-
bargo, en  2030 el Comandante aspiraba 
a concluir y hacer realidad el sueño de 
Bolívar con la consolidación de una pa-
tria libre y soberana y la unión de los 
pueblos latinoamericanos y caribeños.

El bicentenario de la Batalla de Carabo-
bo, en 2021, figuraba en la mirada de Hugo 
Chávez como una de sus fechas tope, al 
igual que 2030, en el que aspiraba a culmi-
nar el sistema ferrocarrilero nacional.

En la noche del 24 de junio de 2000, en 
cadena nacional, Hugo Chávez se dirigió 
al país para hablar de Carabobo. Allí dictó 
prácticamente una clase magistral de his-
toria en la que, a grandes trazos, describió 
todo el proceso independentista desde el 
19 de abril de 1810 hasta diciembre de 1830. 
La Batalla de Carabobo la detalló como si 
hubiese sido un testigo presencial.

Chávez justificó su intervención con la 
necesidad de mirar el pasado como una 
manera de rescatar, de reencontrarnos 
con nuestra nacionalidad, y descifrar 
los misterios que permitan entendernos 
como seres humanos. 

 “Ahora”, dijo, “como sabemos no-
sotros, iniciándose este tiempo de re-
volución, cómo se vinieron perdiendo 
los valores de la nacionalidad, cómo se 
vinieron, compatriotas todos, dejando 
a un lado las raíces, la esencia de nues-
tra tierra, de nuestra patria, de nuestra 
nación. Movido por esa preocupación 
he decidido conversar un rato con uste-
des… para reflexionar, para llamar a to-
dos a que miremos al pasado, porque en 
el pasado está sin duda alguna el secre-
to, la llave, muchas veces los misterios 
que hay que descifrar para entendernos 
mejor como seres humanos”.

Confesó que entre sus intenciones figu-
raba el ir recuperando paulatinamente, al 
ritmo de la Revolución, la esencia nacio-
nal, el amor por lo nuestro, el dolor por lo 
nuestro, la perspectiva por lo nuestro, el 
orgullo por lo nuestro, por lo venezolano, 
por lo fundamental, por lo fundacional.

Del 24 de junio de 1821 consideró que 
“aquel día fue como el sello, fue como 
el broche de oro, fue como terminar la 
redondez de un círculo, círculo que se 
extendió a lo largo de una década, desde 
1811 hasta 1821, fue la década del fragor 
revolucionario”. 

Luego de un recorrido sucinto de 1810 
hasta 1820, con las caídas de la Primera 
y Segunda República, en las que Bolívar 
gravita como protagonista principal, se 
detiene en los detalles de la Batalla de 
Carabobo y las circunstancias previas.

CARABOBO
Con la liberación de Guayana y la con-

vocatoria al Congreso de Angostura, en 
1819, nace la Tercera República. Bolívar 
en agosto de ese año libera a la Nueva 
Granada. Regresa a Venezuela y nace 
Colombia. 

 “Pero les decía”, apunto Chávez, “que 
Bolívar comenzó entonces el año 20 a 
concebir una gran operación envolvente, 
que sin duda alguna refleja, por una par-
te, de nuevo su genio militar y político, 
pero que se fundamentó en un principio 
elemental de toda batalla, de toda lucha: 
la unidad. Bolívar logró en Carabobo 
una confluencia, la convergencia de todo 
el pueblo venezolano, de representantes 
de todo el pueblo venezolano porque en 
verdad el pueblo y el Ejército eran la 
misma cosa; igual que hoy, aunque hoy 
tenemos por supuesto nuestro Ejército 
uniformado, disciplinado, equipado y 
armado, pero hoy en el fondo el Ejército 
no es otra cosa que el pueblo en armas 
y el pueblo con uniforme; pero en aquel 
entonces eran la misma cosa, incluso en 
lo físico, eran los hombres y las mujeres 
del pueblo que conformaban los escua-
drones y los batallones de infantería, de 
caballería, que se iban detrás de Bolívar 
y detrás de los líderes de la revolución”.

“En 1821 Bolívar logra el máximo gra-
do de la unidad posible (…); pero, fíjense 
ustedes, lo que logró Bolívar a partir del 
mes de abril, mayo, junio, comenzando 
el invierno de 1821, una cosa importante 
es que Bolívar utilizaba mucho el invier-
no para sorprender a las fuerzas adver-
sarias, el Paso de los Andes fue en pleno 
invierno, comenzó en mayo, junio, julio 
y terminó en Boyacá en agosto, pleno 
invierno de Venezuela y los llanos de 
Colombia, cruzó los llanos de Apure des-
de San Fernando hasta Guasdualito en 
pleno invierno y luego los llanos del Ca-
sanare y tomó los Andes para caer sobre 
Boyacá y ahí mismo a Bogotá, a pie y con 
poca caballería, casi sin uniformes”.

En un pormenorizado recuento de 
la batalla, Chávez detalló cómo Bolí-
var reunió a sus tropas en San Carlos. 
Páez vino de los llanos, Urdaneta desde 
el Zulia, Cruz Carrillo desde los Andes 
trujillanos. Al general José Franciscos 
Bermúdez, en una estrategia de distrac-
ción, se le dio la orden de marchar desde 
oriente y atacar Caracas.

CHÁVEZ HABLÓ DE RAFAEL URDANETA.
“Ahora, en Carabobo confluyeron 

tropa y pueblo, pueblo y tropa unidos 
desde Maracaibo. Desde Maracaibo se 
vino el general Rafael Urdaneta para 
converger sobre la sabana de Carabo-
bo, fue un movimiento convergente. 
Urdaneta, por cierto, recuerdo que no 
estuvo en Carabobo porque se enfermó, 
le dio no sé qué cosa a ese gran prócer y 
gran bolivariano, leal con Bolívar y el 
proyecto bolivariano hasta la muerte. 
Urdaneta murió anciano y murió boli-
variano, se mantuvo fiel, fue persegui-
do incluso después de muerto Bolívar, 
pero cuando trajeron las cenizas de 
Bolívar aquí a Caracas, años después, 
el general Rafael Urdaneta, que ya es-
taba en retiro, vistió sus galas milita-

Bolívar hecho pueblo y ejército comanda las luchas de hoy
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res y comandó la parada para darles la 
bienvenida a las cenizas de Bolívar que 
venían de Santa Marta”, dijo Chávez.

En Taguanes, estado Cojedes, el 23 de 
junio se reunió el Ejército Libertador. 
El 24 se dio la batalla en medio de un 
gran aguacero.

Chávez se refirió al heroísmo del gene-
ral Páez, quien en una incursión teme-
raria al frente de sus llaneros definió la 
victoria, pero también gracias al sacri-
ficio de la Legión Británica, que soportó 
la carga española, rodilla en tierra, per-
mitiendo el paso de los llaneros por el 
paso de la Pica de la Mona. Casi todos los 
soldados de la Legión Británica perecie-
ron en ese momento, incluyendo su jefe 

el coronel Thomas Hildenton Farriar. 
Farriar fue herido gravemente. Pocos 
días después murió en Valencia. Igual-
mente dolorosas fueron las muertes de 
Pedro Camejo “Negro Primero”, Manuel 
Cedeño, Ambrosio Plaza y varias muje-
res que se incorporaron a la vanguardia 
para dar la batalla.

“Bueno, la batalla fue muy rápida, 
muy audaz, Bolívar la comandó desde 
el cerro de Buenavista, mirando con sus 
binóculos y dirigiendo desde allí lo que 
es la orquesta, porque la batalla es algo 
así como una orquesta, la acción de la 
caballería, la infantería, el repliegue, el 
avance, el ataque de flancos, la persecu-
ción. Bolívar ordena persecución sobre 

Puerto Cabello, a donde se replegó lo que 
quedó del Ejército, de lo que fue el Ejér-
cito español, que quedó destrozado esa 
mañana de Carabobo”, detalló.

 “Después de 179 años de Carabobo 
hoy está naciendo una Quinta Repú-
blica, que está retomando las mismas 
banderas de Carabobo, las mismas 
banderas de la unión, las mismas ban-
deras de la libertad, las mismas bande-
ras de la dignidad; el pueblo venezolano 
de hoy, heredero de aquellas glorias, lo 
está haciendo y lo seguiremos haciendo 
unidos con su Fuerza Armada, unido 
con su Ejército forjador de libertades”, 
dijo Chávez.

LA TRAICIÓN
El 24 de junio de 2003 en su mensaje 

en el campo de Carabobo, Chávez recor-
dó a Arturo Uslar Pietri. “… En alguna 
ocasión escribió hablando de Carabobo, 
‘porque decir Carabobo es decir patria, 
decir Carabobo es decir Bolívar, decir 
Carabobo es decir revolución de inde-
pendencia, nación y patria, heroísmo’, 
dijo don Arturo Uslar, escribió en algu-
na ocasión.  Oigan venezolanos, cuando 
el camino llegó a Carabobo, Bolívar ve-
nía delante y obligaba mucho. Hoy lo te-
nemos a nuestra espalda, hoy lo tenemos 
atrás y el compromiso no ha hecho sino 
crecer.  Yo, incluso, me atrevería, gene-
ral Rangel (Silva), amigo mío y soldado 
patriota, a decir que Bolívar no está de-
trás de nosotros, no, el hombre del cerro 
Buena Vista está al frente de esta bata-
lla de hoy, está al frente de estas huestes 
patriotas; Bolívar está aquí de nuevo, se 
ha hecho pueblo y se ha hecho ejército, 
porque lo que aquí hicieron aquellos 
hombres quedó pendiente, mi general, 
porque nueve años después de Carabo-
bo, estaba Bolívar muriendo en Santa 
Marta, expulsado de aquí, y fue precisa-
mente muy cerca de aquí, en Valencia, 
donde se armó la traición, la Cosiata, la 
traición a Bolívar”.

En ese mismo acto, instó a la oficia-
lidad, a hombres y mujeres, a  niños 
y niñas, a no olvidar: “… No podemos 
olvidar. Aquellos hombres fueron trai-

cionados y aquel  gran esfuerzo, quedó 
suspendido en el tiempo, fue apuñaleado 
por la oligarquía venezolana y la oligar-
quía suramericana. Nueve años después 
de Carabobo Bolívar fue expulsado de 
aquí y en Valencia redactaron el decreto 
para fusilarlo y el mariscal Sucre quiso 
volver y quiso ir a Cumaná y no lo de-
jaron pasar de San Cristóbal. Fueron 
proscritos de su propia tierra y de ahí el 
pecado original de Venezuela, la Repú-
blica  que nació en 1830 nació al amparo 
de la traición, pudiéramos decir que fue 
la República traicionera, la República 
antibolivariana, la República de la oli-
garquía, que traicionó los sueños de los 
que aquí murieron”.
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“… Hemos tomado nosotros los 
soldados del pueblo como símbolo de 
siempre y para siempre aquel negro de 
San Juan de Payara que llegó  aquí a 
caballo y siempre iba de primero con la 
lanza que trajo de Apure. Siempre iba de 
primero, Pedro Camejo, y aquí muy cer-
ca chocó contra las tropas del Imperio 
Español, y recordemos a aquel heroico 
soldado humilde del pueblo, un día an-
tes muy cerca de aquí,  donde Bolívar 
reunió el ejército el 23 de junio; Pedro 
Camejo arengó a sus compañeros de la 
caballería de Los Bravos de Apure, que 
habían venido desde las pampas leja-
nas del Arauca y del Apure y les dijo: 
‘Compañeros, mañana habrá una gran 
batalla’, dijo el negro, ‘se cerraran las 
puertas del cielo’, dijo, ‘para los que hu-
yan delante del enemigo, se abrirán las 
puertas del cielo para los que mueran 
en el campo de la batalla”. 

Quizás estaba anunciando su propia 
muerte, dispuesto a todo por la patria 
y al final dijo: ‘Y el agüelito San Pedro a 
los que mueran por la patria los recibirá 
en las puertas del cielo con arpa, cuatro 
y maracas’, dijo el Negro Primero, y al 
día siguiente aquí murió, y es legendaria 
la historia cuando se le presenta el ge-
neral Páez y le dice: ‘Mi general, vengo a 
decirle adiós porque estoy muerto’.  Los 
sueños del Negro Primero, es decir, los 
sueños de un pueblo que dio su san-
gre por toda esta tierra para crear una 
república, fueron traicionados y aquí  
estamos hoy continuando la batalla, la 
hemos retomado.

Bolívar sigue comandándola, como 
usted comanda hoy, señor general Ran-
gel (Silva), este Ejército que va a paso 
redoblado, a paso de vencedores, de-
mostrándole al mundo que bien merece 
ser el Ejercito libertador de Suraméri-
ca, el Ejercito de Bolívar, el Ejército del 
pueblo, y ahí está ese pueblo heroico, 
paciente, traicionado mil veces, dando 
una demostración inmensa al mundo de 
cómo unidos ejército, Fuerza Armada y 
pueblo, sencillamente tendremos siem-
pre una patria invencible”.

Hugo Chávez, 24 de junio de 2003
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TyF/ Redacción CO-Gobernación del Zulia
Maracaibo

El gobernador del estado Zulia, Omar 
Prieto, informó  que fueron dispues-

tos dos nuevos Punto de Atención Social 
Integral (PASI) en zonas aledañas a los 
pasos fronterizos con el objetivo de am-
pliar la capacidad para atender a los 
connacionales que de manera  regresan 
de otros países y se someten a los con-
troles sanitarios al llegar al territorio 
nacional para prevenir la propagación 
de la Covid-19.

Uno de los puntos está ubicado en 
Guanaco y tiene capacidad para 600 per-
sonas. El otro se encuentra en la zona 
fronteriza.

En su cuenta en  Twitter,  Prieto reite-
ró su compromiso de intensificar la lu-
cha para cortar la cadena de contagio de 
la Covid-19 con acciones radicales.

“Estamos trabajando para evitar que 
sigan entrando connacionales por las 
trochas, evadiendo algunos controles 
que tienen que ver precisamente con el 
diagnóstico previo a la prueba rápida de 
la Covid-19”, dijo.

PRESENCIA POLICIAL EN MARACAIBO
El alcalde de Maracaibo, Willy Casa-

nova, informó que para garantizar el 
control en los espacios públicos y evitar 
posibles aglomeraciones se incrementa-
ron las unidades para hacer  patrullaje 
inteligente (UPI) en aquellas comunida-

des y cuadrantes con mayores índices de 
contagio de Covid-19 con el respaldo de 
los jefes de calle y líderes comunitarios.

Casanova insistió en la necesidad de 
mantenerse en casa y de que toda la 
ciudadanía cumpla con disciplina  los 
protocolos establecidos. También resal-
tó que la situación en la entidad es mo-
nitoreada diariamente con las brigadas 
de despistaje y los reportes provenientes 
de los 25 Centros de Diagnóstico Integral 
en Maracaibo.

Los cuerpos de seguridad siguen vigi-
lando el cumplimiento de las normas es-
tablecidas por la Organización Mundial 
de la Salud, tales como el uso del tapa-
bocas, el lavado constante de manos y el 
distanciamiento físico.
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T/ Redacción CO-Yarlenis Albarrán
Isnotú

La Gran Misión Barrio Nuevo Ba-
rrio Tricolor (Gmbnbt) y el Go-

bierno Bolivariano de Trujillo avan-
zan en el Plan de Embellecimiento 
Isnotú Tricolor 2020 para exaltar 
el lugar donde nació el doctor José 
Gregorio Hernández y así ofrecerle 
al pueblo espacios públicos de ca-

lidad para festejar la beatificación  
del Venerable.

Desde el pasado viernes, cuando se 
recibió la noticia de la aprobación por la 
beatificación del Médico de los Pobres, 
se iniciaron los trabajos de remoza-
miento del Santuario Santo Niño Jesús 
de la parroquia José Gregorio Hernán-
dez, municipio Betijoque, en el cual se 
llevó a cabo la sustitución de pintura en 
las paredes internas y externas en vís-

peras de la conmemoración de los 101 de 
la muerte de José Gregorio Hernández.

Un equipo multidisciplinario, inte-
grado por la Misión Venezuela Bella, 
Guardia del Pueblo, Milicia Bolivaria-
na, policía estadal, alcaldía de Betijo-
que y Poder Popular, realizan labores 
de mantenimiento, limpieza y desma-
lezamiento en las plazas, carreteras y 
las vías aledañas al Santuario, y desa-
rrollan jornadas de desinfección para 
minimizar los riesgos de contagio de co-
vid-19. Asimismo, representantes de la 
Barrio Nuevo Barrio Tricolor informa-
ron que los trabajos de infraestructura 
y rehabilitación de fachadas finalizarán 
esta semana.

García Carneiro indicó que se  

ha dotado a los productores  

agrícolas para la siembra  

de los próximos seis meses  

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía VTV
Macuto

E
l gobernador del estado La Guai-
ra, Jorge Luis García Carneiro, 
informó que se han reforzado los 

mecanismos de seguridad por el incre-
mento de casos de Covid-19 y el inicio de 
la cuarentena radical en 10 estados del 
país.

Carneiro indicó: “En todas las parro-
quias se han activado los mecanismos 
sanitarios y de seguridad para cortar la 
cadena de transmisión por la Covid-19. 
En la entidad, la policía estatal y muni-
cipal trabajan para hacer cumplir las 
normas y ordenanzas.

“Estamos siendo estrictos con las 
medidas en todas las parroquias de la 
entidad territorial. Hemos aplicado tor-
niquetes de seguridad en las parroquias 

con constantes chequeos, pero pedimos 
a la población que se resguarden en sus 
hogares”, señaló el gobernador.

Carneiro aseguró que los efectivos 
de seguridad estarán pendientes de 
que se cumplan las medidas de protec-
ción y el distanciamiento social en el 
estado “Es importante que el pueblo 

este consciente de que Venezuela es 
ejemplo para el mundo y por eso nues-
tros casos de contagio son menores 
con respecto a otros países, pero no se 
puede desmayar, lo logrado hasta aho-
ra es producto de la conciencia por lo 
que el distanciamiento social y el uso 
del tapabocas son importantes”.

ATENCIÓN A CONNACIONALES
“En el centro vacacional Los Caracas 

nos quedan 120 personas cumpliendo 
cuarentena, el resto después de haber 
cumplido todos los protocolos de seguri-
dad sanitaria ya han retornado a los di-
ferentes estados y parroquias”, informó 
el mandatario regional.

Carneiro explicó: “La entidad guaire-
ña cuenta con aproximadamente 700 ca-
mas que están habilitadas, cinco hoteles 
y 120 cabañas disponibles para el cum-
plimiento de la cuarentena y la atención 
de los pacientes”.

Acerca de la producción, García 
Carneiro indicó que el estado no ha 
dejado de atender a los productores, a 
quienes se les ha dado la dotación con 
semillas, fertilizantes, aceite y cau-
chos para sus vehículos. “La entidad 
cuenta con 180 productores del campo 
lo que es signo de que aun en tiempos 
de pandemia nuestros productores es-
tán en sus áreas para incrementar la 
producción e impulsar la economía del 
país”, manifestó.

El gobernador anunció que el plan 
especial de distribución de sardinas 
atiende las 19 Bases de Misiones que 
se encuentran en La Guaira y agregó 
que “gracias al trabajo del Ministerio 
del Poder Popular para la Acuicultura 
y Pesca, las comunidades reciben sus 
proteínas”.

El gobernador llamó a respetar las medidas para contener el coronavirus

Activaron patrullaje policial en la frontera

Se abrieron dos nuevos PASI para atender a repatriados en Zulia

La coordinadora del Instituto Nacional 
de Nutrición (INN) en el estado Mérida, 
Maryuri Manrique, informó la llegada 
de diez toneladas de complemento 
alimenticio Nutri-Chicha, destinadas 
a los programas del Instituto Nacional 
de Nutrición (INN) dirigidos a niños en 
edad escolar, madres en gestación y 
en proceso de lactancia.

Una jornada de atención social orga-
nizada por el  gobierno del estado Fal-
cón se llevó a cabo  en el sector Santa 
Rita del municipio Píritu, donde fueron 
atendidas más de cinco mil familias 
que recibieron asistencia en las áreas 
de salud, alimentación y educación. 

Por la beatificación de José Gregorio Hernández

Remozan santuario en Isnotú
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T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Nueva York

El nuevo presidente de la 75ª 
sesión de la Asamblea Ge-

neral de la ONU, Volkan Bozkir, 
se comprometió a trabajar para 
lograr consenso y confianza en-
tre los Estados miembros de las 
Naciones Unidas.

Durante una reunión infor-
mal virtual del organismo mul-
tilateral, el recién elegido  presi-

dente señaló que centrará todos 
sus esfuerzos en la construcción 
de consensos.

Bozkir, diplomático turco de 
carrera, destacó que desde el pa-
sado lunes comenzó “un nuevo 
capítulo”, y dejó claro que prote-
gerá “los intereses de la ONU y 
sus Estados miembros”.

Manifestó que las expecta-
tivas y opiniones de todos los 
grupos regionales y de sus 
miembros “serán igual de im-
portantes y valiosas”.

Explicó que trabajará sincro-
nizado con la agenda y temas es-
pecíficos del secretario general 
de la ONU, António Guterres, 
para ser lo más eficaz posible, y 
en estrecho contacto con el Con-
sejo Económico y Social para ar-
monizar sus tareas esenciales.

Bozkir indicó que entre los 
temas de su agenda figuran la 
pandemia de Covid-19, las crisis 
humanitarias y los conflictos 
armados, y manifestó que el 
principio del multilateralismo 

continuará siendo la vía más 
efectiva para encontrar solucio-
nes globales.

Además se comprometió a tra-
bajar para “lograr y consolidar 

la confianza y la cohesión entre 
Estados miembros, sociedad ci-
vil y otras organizaciones inter-
nacionales”, reseña la agencia 
de noticias Xinhua.

En protesta contra el racismo y la violencia policial

La instalación de este 

campamento improvisado  

se inspira en una iniciativa  

de la ciudad de Seattle, donde 

se creó una Zona Autónoma 

de Capitol Hill,  un área libre 

de policías que se rige  

por sus propias reglas, 

después de los violentos 

choques entre las fuerzas de 

seguridad y los manifestantes

T/ Redacción CO-Hispantv
F/ Cortesía
Washington

C
on el propósito de ma-
nifestar su rechazo al 
racismo y la violencia 

policial contra la población 
negra en Estados Unidos, ma-
nifestantes antirracistas crea-
ron ayer una zona denomina-
da  Zona Autónoma de la Casa 
Negra a solo unas calles de la 
Casa Blanca, en Washington 
D.C.

Los activistas levantaron va-
rias barricadas improvisadas 
en calles de Washington, a tan 
solo dos kilómetros de distancia 
de la residencia del presidente 
estadounidense, Donald Trump, 
durante este acto de protesta an-
tirracista y contra la brutalidad 
policial.

Zona Autónoma de la Casa Ne-
gra (BHAZ, por sus siglas en in-
glés) es el nombre con el cual los 
manifestantes han denominado 
su campamento, y además han 
escrito las letras BHAZ sobre 
la fachada de la  iglesia de Saint 
John, ubicada a pocos metros de 
la residencia presidencial.

Esta iniciativa está inspirada 
en una acción similar empren-
dida en la ciudad de Seattle, 
donde se creó una Zona Autóno-
ma de Capitol Hill (CHAZ, por 
sus siglas en inglés), un área 
libre de policías que se rige por 
sus propias reglas, después de 
los violentos choques entre las 
fuerzas de seguridad y los ma-
nifestantes. Recientemente, el 
área ha pasado a denominarse 
Protesta Organizada de Capi-

tol Hill (CHOP, por sus siglas 
en inglés).

Los manifestantes se reunie-
ron  a pocas calles de distancia 
de la Casa Blanca, donde inten-
taron  derribar una estatua eri-
gida en honor al expresidente 
estadounidense Andrew Jack-
son (1829-1837).

A causa de la instalación de 
este improvisado campamen-
to, el Gobierno estadounidense 
envió refuerzos policiales a las 
calles situadas en los alrededo-
res de la Casa Blanca para re-
primir a los manifestantes. En 
la redes sociales se difundieron 
imágenes de las protestas, que 
fueron disueltas por  los agentes 
del orden público y emplearon 
gas pimienta para dispersar a la 
multitud.

El presidente Donald Trump 
reaccionó contra los manifes-
tantes en su cuenta en  Twitter, 
en la cual calificó la protesta 
como “vergonzosa y de un acto 
de vandalismo”. “Numerosas 
personas ya han sido arresta-
das” en la capital, tuiteó  el in-
quilino de la Casa Blanca.

Autoridades descartaron la alerta de tsunami

Sismo de 7.5 de intensidad sacudió  
a varios estados de México

T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Ciudad de México

Un sismo de intensidad 7.5 
en la escala de Richter se 

registró ayer en  México, cuyo 
epicentro fue localizado a 12 ki-
lómetros al sureste de Cruceci-
ta, Oaxaca, según información 
suministrada por el Servicio 
Sismológico Nacional (SSN) de 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México.

El movimiento telúrico que 
generó pánico entre los ha-
bitantes también sacudió a 
Ciudad de México y el área 
metropolitana y se sintió en  
Veracruz, Puebla y Chiapas. 
Las autoridades descartaron la 
alerta de tsunami en las costas 
y alertaron a la población de 
posibles réplicas. Evalúan los 
posibles daños, especialmente 
en Oaxaca.

El sismo se sintió primero con 
magnitud de 7.1 y segundos des-
pués se elevó a 7.5, lo que causó 
confusión entre las personas, 
que salieron a las calles, indicó 
Prensa Latina.

A los pocos minutos del sis-
mo, helicópteros sobrevolaron 

los poblados para constatar los 
daños causados por el fenóme-
no y verificar que no hubiese 
víctimas fatales.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en un mensaje 
difundido por Twitter, asegu-
ró que hasta ese momento no 
se habían reportado sucesos 
graves y llamó a la población 
a mantener la calma. En otro 
mensaje confirmó que lamen-
tablemente una persona perdió 
la vida y otra resultó herida en 
Huatulco, Oaxaca, debido a un 
derrumbe.

Por su parte, la jefa de Go-
bierno capitalina, Claudia 
Sheinbaum, explicó que se acti-
varon los protocolos de atención 
y no se reportaron daños ni víc-
timas en Ciudad de México.

El coordinador nacional de 
Protección Civil, David León, 
dijo que aún no tenían informa-
ción de la situación de los demás 
estados. En la región de Chiapas 
también fueron activados los 
protocolos de seguridad.

Hasta las 11:45 am se ha-
bían registrado alrededor de 
147 réplicas, la más grande 
fue de magnitud 4,6, informó 
el servicio de sismología.

Pandemia de Covid-19, crisis humanitarias y conflictos armados estarán en su agenda

Nuevo presidente de 75ª sesión de la Asamblea General  
de la ONU se compromete a alcanzar consensos
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T/ AVN
F/ Cortesía Agencia
Brasilia

Acausa de la negativa del 
presidente de Brasil, Jair 

Bolsonaro, de usar tapabocas 
como medida para evitar el 
contagio de Covid-19, un juez 
federal del país falló ayer y 
ordenó tanto al Mandatario 
como a los funcionarios de go-
bierno el uso de la mascarilla 
en espacios públicos.

“Destaco que, como la máxima 
autoridad en el Poder Ejecutivo, 
el Presidente de la República 
debe garantizar el cumplimiento 
de todas las normas vigentes en 
el país, ya sean federales, esta-
tales, distritales o municipales, 

independientemente de la nece-
sidad de ser inspeccionado para 
ello”, dijo el magistrado Renato 
Borelli a cargo de la decisión.

Borelli determinó que el Go-
bierno Federal también debe 

exigir el uso del elemento de 
protección a los servidores y em-
pleados públicos mientras están 
en servicio, de lo contrario debe-
rán pagar una multa diaria por 
un monto de 20,000 reales (unos 

3,858 dólares), refiere informa-
ción publicada por Telesur.

La inspección del uso de las 
máscaras de protección facial 
por toda la población, y ade-
más del Presidente y los fun-
cionarios del gobierno será 
responsabilidad del Distrito 
Federal.

En varias ocasiones, des-
pués de iniciado el brote del 
Covid-19 en Brasil, Bolsonaro 
asistió sin cubrebocas a las 
manifestaciones, entre multi-
tudes saludaba a los partida-
rios con apretones de manos 
y abrazos, lo que va en contra 
de las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y del propio Mi-
nisterio de Salud de Brasil.

Como algo inusual  

y de orden político catalogó  

el jurista Sarosh Zaiwalla  

el argumento del Banco  

de Inglaterra, que se niega  

a entregar las 30 toneladas  

de oro venezolano depositadas 

en esa entidad basándose  

en la supuesta junta  

directiva del BCV nombrada 

por el autoproclamado  

Juan Guaidó

T/ AVN
F/ Cortesía agencia
Caracas

E
l abogado londinense Sa-
rosh Zaiwalla, quien for-
ma parte del equipo defen-

sor del oro venezolano, cuestionó 
ayer que un tribunal británico 
pretenda decidir quién es el Pre-
sidente constitucional de Vene-
zuela para luego determinar a 
quién autorizará la entrega de 30 
toneladas de oro depositado en el 
Banco de Inglaterra.

Durante una entrevista para 
la agencia de noticias Prensa 
Latina, el abogado, que forma 
parte de la firma que representa 
a la directiva del Banco Central 
de Venezuela (BCV), catalogó el 
asunto como algo inusual y de 
orden político.

Zaiwalla explicó que en 2019 
Venezuela, mediante el BCV y 
su director Calixto Ortega, so-
licitaron al Banco de Inglaterra 
entregar 30 toneladas de oro 
depositadas en sus arcas, pero 
los representantes de la entidad 
financiera británica se negaron 
al pedido.

El argumento del Banco de 
Inglaterra se basó en la exis-
tencia de otra supuesta junta 
directiva del BCV nombrada 
por Juan Guaidó, autoprocla-
mado en 2019 presidente de 
Venezuela, y a quien Reino 
Unido reconoce como único 
mandatario.

Debido a esto, el abogado comen-
tó que se trata de un argumento 
cuestionable, ya que la embaja-
dora venezolana nombrada por el 
presidente Maduro ante la nación 
británica ya había presentado sus 
credenciales ante la propia reina 
Isabel II, lo que constituyó un acto 
de reconocimiento.

Sin embargo, el Gobierno bri-
tánico, mediante el ministro de 
Relaciones Exteriores Jeremy 
Hunt, envió un comunicado en 
febrero de 2019 al juez que lleva 
el caso, donde asegura que el 
Reino Unido reconoce a Guaidó 
como presidente hasta que se 
celebren nuevas elecciones.

El pasado 26 de mayo, la vi-
cepresidente ejecutiva de la 
República, Delcy Rodríguez, 
denunció que el Banco de Ingla-
terra retiene 31 toneladas de oro 
venezolano con el propósito de 
despojar a Venezuela de sus ac-
tivos en acuerdo con un grupo 
de derecha dirigido por el dipu-
tado en desacato Guaidó.

Debido a esta maniobra 
contra el país, que busca de-
rrocar al Gobierno legítimo 
del presidente Nicolás Madu-
ro y desconocer la autoridad 
de Ortega como presidente 
del BCV, se impulsan las ac-
ciones legales para la recupe-

ración de estos activos de la 
República.

Con esta acción, se espera un 
juicio expedito para liquidar 
mil millones de dólares corres-
pondientes a las reservas de 
oro venezolano en el Banco de 
Inglaterra, recursos que con el 
apoyo directo del Programa de 
Naciones Unidas para el Desa-
rrollo (PNUD) serán destinados 
a la compra de medicinas, ali-
mentos y equipos médicos para 
hacer frente a la Covid-19 en Ve-
nezuela.

Además, la Sala Constitu-
cional del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ) le confirió 
base jurídica a la posición de 
la actual directiva del BCV al 
declarar “nula de nulidad ab-
soluta” la designación de una 
ilegítima junta directiva por 
parte de la Asamblea Nacional 
en desacato.

Una demanda presentada 
por el alcalde de la comuna 
capitalina de Recoleta con-
tra el presidente Sebastián 
Piñera y varios funcionarios 
fue admitida por el Tercer 
Juzgado de Garantía de esta 
capital. La acción judicial, 
que incluye al exministro de 
Salud Jaime Mañalich, obe-
dece a la responsabilidad de 
los funcionarios y del propio 
gobierno por la muerte de 62 
vecinos de Recoleta a conse-
cuencia de la actuación negli-
gente y grave en el control de 
la pandemia de Covid-19.

Al asumir el puesto como 
miembro no permanente en 
el Consejo de Seguridad de 
las Naciones Unidas, México 
manifestó que velará por el 
respeto al derecho internacio-
nal y a los derechos humanos, 
así como también se apegará 
a los principios de solución 
pacífica de los conflictos, no 
intervención y autodetermina-
ción de los pueblos.

Se impulsan acciones para recuperar los activos de la República

Si incumple la norma deberá pagar multas diarias

Tribunal de Brasil ordena a Bolsonaro usar tapabocas en espacios públicos
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Comenzamos muy bien. El Gobier-
no Nacional, liderado por nues-

tro presidente legítimo y constitucio-
nal Nicolás Maduro Moros, adoptó 
sin titubeos a mediados de marzo la 
decisión de convocarnos a una cua-
rentena voluntaria, apelando a nues-
tra disciplina, para poner temprano 
freno al nuevo coronavirus, que co-
menzaba a mostrar sus dientes en 
territorio venezolano.

En ese momento, la gusanera exter-
na e interna se relamía pronostican-
do “centenares de miles de muertes a 
causa de la pandemia”, que finalmen-
te terminaría de hacerles el favor de 
derrumbar al “rrréeegimen”, luego de 
sus incontables fracasos en los inten-
tos de apoderarse del poder por la vía 
violenta y convertir a Venezuela en 
una neocolonia estadounidense.

Sin embargo, comenzamos a ser 
ejemplo ante el mundo con un nivel 
mínimo de contagios, la encuesta a 
través de la Página Patria que de-
rivaba en visitas casa por casa y la 
cantidad de pruebas de despistaje 
por millón de habitantes más alta de 
América Latina y el Caribe. La curva 
se mantenía casi aplanada, para des-

dicha de los enemigos de Venezuela, 
los de afuera y los de adentro.

Pero algunos factores comenzaron 
a modificar sustancialmente esa rea-
lidad: la irresponsabilidad de los go-
bernantes neoliberales de la región 
en el manejo de esta crisis sanitaria, 
el retorno de miles de compatriotas 
huyendo no solo  del Covid-19 sino 
también del desamparo y la xeno-
fobia en tierras extrañas y el rela-
jamiento con el cual internamente 
hemos asumido la cuarentena en las 
semanas recientes.

En esto han venido insistiendo el 
Jefe de Estado, la vicepresidenta Eje-
cutiva Delcy Rodríguez y el vicepre-
sidente de Comunicación, Cultura 
y Turismo, Jorge Rodríguez, en la 
necesidad de mantener la disciplina, 
cuando las naciones vecinas se con-
vierten en peligrosos centros de pro-
pagación, urgiéndonos a extremar 
la prevención y reportar a quienes 
evadiendo los indispensables contro-
les en la frontera pasan por trochas 
ilegales y se presentan en nuestros 
hogares o comunidades, poniendo 
en riesgo de contaminar a decenas, 
cientos de personas.

Dado ese creciente antiparabolis-
mo, que ha incrementado significati-
vamente la cantidad de contagiados, 
el Ejecutivo se ha visto obligado a ra-
dicalizar las medidas para evitar que 
la situación se desborde.

Es en este momento cuando todas y 
todos debemos respaldar esas accio-
nes, dando nuestro aporte individual 
y colectivo. Es la hora de las concien-
cias, de entender que esta es otra ba-
talla por la vida, por nuestros hijos, 
nuestras familias, nuestros allegados, 
con un enemigo invisible, acechante, 
traicionero y mortal, que no distin-
gue clase, raza, religión, sexo, edad, 
identidad política. Un virus cuya leta-
lidad puede afectarnos directamente 
en cualquier momento, impactando a 
comunidades enteras.

Es hora de unirnos, una vez más, 
como lo hemos venido haciendo du-
rante este par de décadas y asumir 
con total claridad el tamaño de este 
nuevo reto, para que la historia recoja 
otra victoriosa página escrita por el 
heroico Pueblo venezolano.

jimmylopezmorillo@gmail.com

Caracas

¡Hora de conciencias!       Jimmy López Morillo

Cómo quitarse  
un chicle 

Earle Herrera

Te quieren dejar pero él o la pérfida 
no encuentra la manera, como  

en las despedidas llaneras. Casi todos 
hemos pasado por ese trance, unas 
veces como maleteados, otras como 
quien cambia la cerradura.  
Es lo que ocurre con Trump  
y su autoproclamado, del que parece 
haberse hastiado. Guaidó se le ha 
convertido al magnate yanqui en 
una incomodidad, un adeco prosaico 
lanzó este rumiante símil: “como una 
vaca bajo el sobaco”. Primero Trump 
asomó una salida “sin Maduro  
ni Guaidó”, donde le sobaba  
la patada al despedido. Ahora dice  
y se desdice que quiere reunirse con 
Nicolás (casi dice Nico). Ya no hay 
sutileza, la maleta está en la puerta. 
¿Qué le aconsejaría usted al interino 
ante ese vil desprecio que hace callar 
a los mariachis? 

earlejh@hotmail.com
Caracas

Cuarentemas de Rúkleman

No se recomienda jugar con tigres. Es 
un animal que se deja llevar por ape-

titos, es solitario y no sabe, ni quiere, tener 
aliados.

Aun así, siempre hay un idiota que consi-
dera posible jugar con un tigre y hacer que 
trabaje para lograr los propósitos del idiota.

El nivel de riesgo es superior al de pedir 
ayuda a la mafia para amedrentar a un ve-
cino. La mafia no solo someterá al vecino, 
el solicitante se convertirá en rehén de un 
nivel de violencia y un poder de fuego que 
él jamás podrá alcanzar.

Conocer bien al tigre es tan complicado 
que lo más preciso es a través de su patrón 
de rayas, que es único en cada ejemplar. 
Es como una huella dactilar. Sin embar-
go, no se recomienda acercarse para verle 
bien las rayas, por eso no es el método más 
usado para su identificación.

Como presa favorita, al tigre le gustan los 
ungulados grandes, pero el tigre es también 
un oportunista y no desprecia presas más 
pequeñas como monos, pavos reales y cone-
jos. Cuando más feliz se siente, es cuando 
los becerros le piden ayuda.

Alguna vez Mao Tse Tung dijo que el im-
perialismo era un tigre de papel. Lo malo 
es su poder militar, sus armas nucleares y 
sus locos en posesión de los códigos para 
activarlas.

El grado de locura de este “tigre de pa-
pel” ha quedado en evidencia en estos días 
con el libro de John Bolton y la cuenta de 
Twitter de Donald Trump. Unos irrespon-
sables que creen estar jugando Estratego 
con el mundo real mientras someten a la 
vergüenza a las cancillerías de los países 
que le son leales.

A estos locos le entregó un sector de la 
oposición venezolana el control de sus 
propias ideas y acciones. Seguramente es-
taban convencidos de que obtendrían una 
ayuda y sacarían provecho de la irrespon-
sabilidad con que la Casa Blanca viene 
manejando los asuntos del mundo, pero la 
jugada no les ha salido nada bien.

Lejos de avanzar, ha quedado en evi-
dencia que son los incitadores y los sapos 
para el asedio económico criminal que se 
comete contra el Pueblo venezolano. To-
dos sabemos que piden empobrecer al país 
mientras ellos se rapiñan los dólares de la 
traición que les paga Trump.

Lo peor es que ahora el dinero que reciben 
viene de lo que la Administración Trump 
ha robado a Venezuela, usando como excu-
sa a esa oposición a la que le toca solo mi-
gajas del botín. Aunque en lo individual se 
enriquecen, en proporción a lo que se queda 
Trump, no es nada.

Esa oposición floja no quiso hacer Política 
y se montó en el lomo de un tigre. Bajar de 
allí, es mortal.

@filoyborde

Caracas

En el lomo  
de un tigre...

Freddy Fernández
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Desde hoy y hasta el mar-
tes 30 de junio se estará 

celebrando el 45° aniversario 
del Coro de Conciertos de la 
Universidad Central de Vene-
zuela (UCV) con un encuentro 
y coloquio virtuales de agru-
paciones polifónicas universi-
tarias internacionales.

Mediante la aplicación 
Zoom se realiza el coloquio, 
de 10:00 a 11:00 am, mientras 
que el encuentro musical se 
podrá por el canal de la Di-
rección de Cultura de la UCV 
en la red Youtube, entre las 
4 pm y  las 4:45 pm, hora de 
Venezuela.

El coloquio abordará la his-
toria e importancia del movi-
miento coral universitario. En 
este participarán destacados 
panelistas, entre ellos músi-
cos, directores corales y ge-
rentes culturales de dilatada 
trayectoria en el país.

La segunda parte será un 
encuentro de carácter vir-
tual en el que intervendrán 20 
agrupaciones de universida-
des nacionales y  de siete uni-
versidades latinoamericanas, 
que no han dejado de trabajar 
a pesar de las adversidades y 
la suspensión de actividades 
grupales y se han apoyado en 
herramientas tecnológicas de 
comunicación que también 
serán usadas para esta impor-

tante celebración, la primera 
que se hará en el país bajo esta 
modalidad.

El Coro de Conciertos, 
fundado el 3 de junio de 1975 
durante la rectoría del doc-
tor Rafael José Neri y bajo 
la conducción de la maestra 
Teresa Jaén, ha desarrolla-
do una intensa actividad que 
lo ha llevado a varios países 
de Latinoamérica, Europa y 
Medio Oriente. Tiene en su 
haber tres grabaciones dis-
cográficas, así como el honor 
de haber participado en la 
primera grabación del him-
no nacional de la República 
de Nicaragua. Desde 2004 
está bajo la dirección del 
profesor Robert Inojosa.

Los interesados en seguir la 
programación pueden hacerlo 
por las cuentas @culturaucv 
en Instagram y @dircultu-
raucv en Twitter y Coro de 
Conciertos UCV, @cc_ucv @
inojosa.robert. 

T/ Redacción CO
Caracas

Con la meta de distribuir 
más de quince mil tex-

tos literarios en los 23 mu-
nicipios del estado Mérida 
se realiza el Plan Nacio-
nal de Lectura, impulsado 
por el Ministerio del Po-
der Popular para la Cultu-
ra y la Corporación para 
la Protección del Pueblo  
(Corpomérida).

El protector de Mérida, Je-
hyson Guzmán, informó que 
esta iniciativa tiene entre sus 
objetivos el fortalecimiento 
ideológico y la formación du-
rante la cuarentena.

“Comienza el Plan Nacional 
de Lectura en nuestro territo-
rio, rescatando la profundi-
dad de pensamiento y acción 
del Libertador Simón Bolívar 
para convertirlo en método 
permanente de la política en 
nuestro estado”, expresó Guz-
mán en el Centro de Conven-
ciones Mucumbarila, refiere 
una nota de la Agencia Vene-
zolana de Noticias.

Durante la jornada se 
entregaron ejemplares del 
Discurso de Angostura, re-
dactado por Simón Bolívar, 
y del texto La gobernación y 
la administración de China, 
escrito por el presidente de la 
nación asiática, Xi Jinping.
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Museo de Bellas Artes mostrará  

por redes una obra del peruano 

Alberto Quintanilla y otra anónima

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

H
oy, desde las dos de la tarde, el 
Museo Nacional de Arquitectu-
ra  hará un foro vía internet que 

girará en torno a la 17a Bienal de Arqui-
tectura de Venecia, espacio de intercam-
bio para tratar de responder a la inte-
rrogante ¿replantear la participación de  
Venezuela?

El ingeniero José Luis López y los 
arquitectos Pedro Sanz, Nelson Rodrí-
guez y Alejandro López serán los po-
nentes. Este último, director  del Mu-
sarq, será moderador. Para participar 
en la cita, que se transmitirá vía Zoom 
a las 2:00 pm, hora de Venezuela, se 
deben apartar los cupos por el correo 
investigamusarq@gmail.com, donde 
se confirmará la asistencia y se harán 
llegar las pautas, precisa la institución 
museística.

La 17ª Bienal de Arquitectura de Ve-
necia no se realizó este año a causa de 
la pandemia de Covid-19, pero se esti-
ma que se desarrollará entre mayo y 
noviembre del próximo año. El tema 
escogido por el Ministerio del Poder 
Popular para la Cultura para partici-
par en este espacio internacional es la 
transformación del estado La Guaira 

después del deslave que sufrió hace 20 
años y que dejó a su paso destrucción 
y dolor.

Los foros del Musarq empezaron el 
pasado miércoles con “Ciudad y pande-
mia”, parte I. “Ciudad y pandemia parte 
II” será el miércoles 1 de julio.

A DESCUBRIR
Y mediante del programa Conoce tu 

Patrimonio, el Museo de Bellas Artes 
(MBA) te invita a descubrir dos nuevas 
obras de la colección que resguarda la 
institución museística, una del artista 

Alberto Quintanilla (Cuzco, Perú, 1934) 
y otra anónima (copia del italiano Ti-
ziano). Debe visitar las cuentas @fun-
dacionmuseos y @amigosmuseobella-
sartes para que conozca el patrimonio 
nacional que resguarda este espacio 
para las artes.

La obra Quintanilla, titulada Radio-
grafía de un tío lejano (1970), recrea un 
mundo enraizado en los mitos, leyendas 
y creencias de la cultura andina. Lo 
autóctono y lo europeo se combinan en 
una sucesión de criaturas fantásticas 
que transforman la composición en un 

campo de visiones oníricas, reseña la 
Fundación Museos Nacionales en una 
nota de prensa.

Sus pinturas muestran atmósferas va-
porosas, gracias a la aplicación de tonos 
degradados, lo que le confiere un rasgo 
misterioso a todo el conjunto. Radiogra-
fía de un tío lejano es parte de esa narra-
tiva en la que el autor sintetiza la figura 
mediante formas híbridas, impregnadas 
de colores matizados, lo que transforma 
la composición en una abstracción de 
carácter orgánico que parece contener 
el pálpito de una vida pasada o futura. 
Esta obra ingresó al acervo patrimo-
nial del Museo de Bellas Artes en 1983, 
y forma parte de la Colección de Arte  
Latinoamericano.

La segunda obra, Muerte de Lucrecia, 
es anónima (copia de Tiziano). Esta pie-
za representa un episodio de la historia 
romana en el que la virtuosa esposa de 
Colatino, luego de ser violada por Sexto 
Tarquinio, hijo del último rey de Roma, 
se quita la vida para salvar el honor de 
su noble familia.

Este ejemplo de valor moral inspiró a 
músicos, escritores y artistas de diferen-
tes épocas, como Tiziano, Rembrandt, 
Durero, Rafael y Botticelli, entre otros, 
cuyas interpretaciones recrearon esce-
nas del trágico relato. La obra realizada 
por un pintor italiano (copia de Tiziano) 
perteneció a la antigua Academia de Be-
llas Artes de Caracas, y pasó a formar 
parte de las colecciones patrimoniales a 
raíz de la creación del Museo de Bellas 
Artes en 1917.

Fue organizado por el Museo Nacional de Arquitectura

Con encuentro y coloquio internacional

Coro de Conciertos de la UCV
celebrará online sus 45 años

Plan Nacional de Lectura

Distribuirán 15 mil libros
en el estado Mérida
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Siguen reglas muy estrictas 

para evitar contagios  

de Covid-19

T/ Redacción CO
F/ Cortesía LVBP
Caracas

L
a temporada de Dixon 
Machado en la Organiza-
ción de Beisbol de Corea 

(KBO por sus siglas en inglés) 
ha sido de altibajos con el made-
ro. Comenzó como un vendaval 
en mayo, cayó en un slump y en 
este instante atraviesa por un 
gran momento ofensivo.

“Debes tomar tiempo para 
ajustarte. El pitcheo es diferen-
te (con relación al beisbol que 
se juega en MLB)”, comentó el 
campocorto EN Busan, Corea 
del Sur, en una conversación 
con los comunicadores Efraín 
Zavarce y Oscar Prieto Rojas 
para el podcast Talk Beisbol.

Machado, uno de los tres ex-
tranjeros de los Gigantes de 
Lotte, finalizó mayo con .210 de 
promedio y tras fallar en sus 
primeros cinco turnos en junio, 
su promedio se desplomó a .198 
(86-17), luego de golpear para 
.346 (26-9), con tres cuadran-
gulares y 12 remolcadas en sus 
primeros siete encuentros en el 
circuito asiático, según repro-
dujo Alexander Mendoza para 
prensa LVBP.

Pero a partir del 4 de junio, 
batea .400 (65-26) y su average 
saltó a .285 en 151 turnos, repar-
tidos en 41 careos. Durante ese 
lapso suma ocho partidos multi 
hits y una racha de siete desa-
fíos con al menos un imparable, 
hasta el pasado domingo.

“Ellos no lanzan duro, pero 
tiran tantas curvas y cambios 
que cuando usan la recta luce 
más dura de lo que es. Ellos uti-
lizan muchos envíos alrededor 
de la zona y luego te tiran la rec-

ta y entonces estás tarde con el 
swing. Esa es la manera como 
lo hacen y tienes que ajustarte 
a ese juego”, abundó el paleador 
derecho.

En el terreno ha mostrado 
las habilidades que le llevaron 
a ser considerado prospecto de 
Tigres de Detroit y ha sido con-
sistente. Su alcance y seguridad 
con el guante le han convertido 
en constante protagonista en 
las redes sociales de la KBO y 
de su equipo, en las que a menu-
do cuelgan sus joyas defensivas. 
Así que su manager Heo Mun-
hoi, no ha tenido inconvenien-
tes en dejarlo jugar todos los en-
cuentros como titular. Algo que 
no es muy frecuente en la liga. 
Los pilotos tienen muy poca to-
lerancia a las pifias.

“Cuando decidí firmar (con 
Gigantes) sabía que era un 
beisbol totalmente diferente. 
Un excompañero en Detroit y 
el año pasado con Cachorros 
de Chicago, (el canadiense) 
Jim Adduci, que jugó aquí 
hace como cuatro años (con 
Gigantes de Lotte en 2016), 

siempre me hablaba que ju-
gar aquí era diferente y muy 
bueno. Pero tienes que expe-
rimentarlo para saber cuán 
diferente es. El beisbol es el 
mismo, pero es la forma como 
ellos hacen las cosas. Por 
ejemplo, el shortstop rival co-
metió dos errores en un parti-
do y lo sacaron en pleno juego, 
pidieron tiempo y lo sacaron. 
Hacen cambios defensivos en 
pleno juego”, apuntó Machado 
en su conversación con Talk 
Beisbol.  

En sus primeros 40 desafíos, 
Machado apenas incurrió en 
un pecado en 183 lances, re-
partidos en 343.1 actos, en los 
que intervino en 28 dobleplays 
y exhibió .995 de porcentaje  
de fildeo.

Los encuentros promedian 
más de tres horas por los fre-
cuentes cambios y estrategias: 
“Ellos tienen que ganar todos 
los días. Ellos quieren ver re-
sultados y si no los consigues 
comienzan a preguntarte si 
estás bien. Es como jugar in-
vierno. Si necesitan usar 10 

pitchers para ganar un juego, lo 
harán. Y no puedes hacer nada  
al respecto”.

Todos los traslados se hacen 
en autobús, pero por lo general 
son trayectos cortos: “El viaje 
más largo es de cuatro horas a 
Seúl, pero es muy cómodo via-
jar. El autobús tiene wifi y mis 
compañeros son muy agrada-
bles. Te hacen sentir cómodo”.

ESPECIALES
La KBO estaba programada 

para comenzar el 28 de marzo, 
pero la crisis mundial generada 
por la pandemia de la Covid-19 
obligó a posponer el día inau-
gural hasta el 5 de mayo. Fue 
la primera liga de beisbol que 
regresó al terreno, con las con-
diciones especiales impuestas 
por el nuevo coronavirus, que 
obligaron a jugar sin público 
en las tribunas y bajo estrictos 
protocolos de seguridad sanita-
ria, aunque con sin distancia-
miento social mandatorio entre 
los jugadores.

“Cuando llegas al estadio 
tienen que tomarte la tempe-

ratura de manera obligatoria. 
Tienen cámaras térmicas y ter-
mómetros normales. Te toman 
la temperatura todos los días”, 
explicó Machado, que marcha 
tercero en jonrones (4) y se-
gundo en empujadas (27), en su 
equipo.

“No dejan que los periodistas 
se acerquen a menos de seis pies 
desde donde estás (un metro, 82 
centímetros). No hay entrevis-
tas o personas extrañas en el 
clubhouse que entren o salgan. 
Solo los peloteros. Se estable-
ció que si algún pelotero esta-
ba contaminado todo el equipo 
tendría que hacer cuarentena 
por dos semanas. Al principio 
en los juegos de spring training 
había que jugar con tapabocas. 
No puedes utilizar las instala-
ciones de otros equipos, ni si-
quiera el batting cage del rival. 
Ellos crearon un plan eficaz”, 
agregó este venezolano.

Desde 2016, la KBO ha esta-
do promediando alrededor de 
8 millones de aficionados en 
sus parques por campaña. El 
Busan Sajik Baseball Stadium, 
hogar de los Gigantes, tiene una 
capacidad de 26.800 asientos 
y en el 2019 asistieron casi 700 
mil fans. Así que resulta sin-
gular ver todas las localidades 
vacías.

“Lo primero que me dijo Jim 
Aducci fue ‘tienes que ir porque 
los fans allá se vuelven locos’. El 
estadio está lleno desde el prin-
cipio hasta el final de la tempo-
rada y más si están ganando”, 
destacó el venezolano, que tiene 
como compañeros extranjeros 
a los lanzadores estadouniden-
ses Dan Straily y Adrian Samp-
son. “Son 20, 30 mil personas. 
Incluso ahorita, los señores que 
animan los juegos están dándo-
le a un tambor, y las cheerlea-
ders, todo el juego. Extraño al 
público porque eso te da más  
adrenalina”, agregó.

Juega con Gigantes de Lotte en la liga rentada de Corea del Sur
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El defensor Pablo Bonilla 
fue ascendido este jueves 

al primer equipo del Portland 
Timbers de la Major League 
Soccer (MLS), en Estados Uni-
dos, equipo que dirige el criollo 
Giovanni Savarese, luego de ex-

perimentar su paso por la filial 
del club (Timbers 2) en la USL 
Championship, reseñaron me-
dios deportivos.

El lateral derecho llanero 
ocupará un puesto en la lista 
internacional en espera de la 
renovación de su visa P-1. Tras 
su aparición en el Campeonato 
de la USL el segundo equipo 

de Portland en 2020, Bonilla 
registró una asistencia en 90 
minutos jugado contra Phoenix 
Rising FC el 7 de marzo.

Asimismo, el nativo de Por-
tuguesa, hizo dos apariciones 
para los Timbers en el Torneo 
de pretemporada 2020, hacien-
do una aparición sustituta en 
una victoria por 2-1 sobre Van-

couver Whitecaps FC el 16 de 
febrero y comenzando contra 
Minnesota United FC el 19 de 
febrero.

En el fútbol venezolano, el 
defensa de 20 años debutó como 
profesional a los 17 años con 
el Portuguesa FC, delegación 
que cumple con los derechos de 
formación. Posteriormente se 
trasladó al Deportivo La Guai-
ra, último elenco con el que 
jugó antes de partir a territorio 
norteamericano.

Además, con la selección na-
cional sub 23, comandada por el 

piloto merideño Amleto Bonac-
corso, fue convocado al torneo 
Preolímpico 2020 que se dispu-
tó el pasado mes de enero donde 
jugó tres partidos consecutivos 
de primera ronda. Asimismo, 
el portugueseño también tuvo 
nueve apariciones (nueve aper-
turas) en el certamen Sudame-
ricano Sub 20 Conmebol 2019 
en Chile y tres partidos dispu-
tados (tres aperturas) en los 
Juegos Suramericanos 2018 en 
Cochabamba, Bolivia, suman-
do un gol en una victoria 4-1 
contra Bolivia.

En la Major League Soccer de EEUU

Pablo Bonilla jugará con Portland Timbers
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